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КУЗБАСС: 
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион про-
шедшую неделю – в на-
шей подборке знаковых 
и значимых для жителей 
Кузбасса фактов.
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17 тыс. новогодних подар-
ков собрали кузбассов-

цы для детей Горловки. Подар-
ки закуплены на средства, кото-
рые жители региона перечисли-
ли на благотворительный счёт. К 
Новому году сундучок с конфета-
ми получат 17 582 ребёнка от 3 
до 18 лет, которые сейчас про-
живают в Горловке. 

280 млн рублей субси-
дий получили агра-

рии Кузбасса в 2022 году. Из фе-
дерального бюджета финансо-
вая поддержка в размере 226 млн 
рублей выделена 251 региональ-
ному производителю зерна. Ещё 
55 млн рублей получили 34 куз-
басских производителя маслич-
ных культур – рапса и сои.

19 подъёмников включены 
в единый ски-пасс на ку-

рорте «Шерегеш». Такое поруче-
ние губернатор Кузбасса Сергей 
Цивилев дал на открытии гор-
нолыжного сезона 2022 года в 
ходе деловой программы «ШЕ-
РЕГЕШФЕСТА». В целом для ту-
ристов будет доступно 56 кило-
метров трасс. При этом для жи-
телей Кузбасса продолжает дей-
ствовать программа лояльности.

270 спортсменов из 22 ре-
гионов приняли уча-

стие в чемпионате и первенстве 
России по аэротрубным дисци-
плинам парашютного спорта в 
спортивном комплексе «Кузбасс-
Арена». В соревнованиях приня-
ли участие спортсмены из Мо-
сковской, Свердловской, Ленин-
градской, Воронежской, Саха-
линской, Новосибирской, Туль-
ской, Рязанской, Томской, Ни-
жегородской, Тюменской, Ир-
кутской областей, Красноярско-
го края, Чеченской и Удмурт-
ской республик, а также Санкт-
Петербурга и Москвы.

2700 человек, в том чис-
ле 560 детей, те-

перь могут получать лечение 
рядом с домом благодаря стро-
ительству нового здания амбу-
латории в посёлке Красногор-
ском Полысаевского городского 
округа. Амбулатория площадью 
325 кв. метров состоит из 16 от-
дельных помещений, в том чис-
ле кабинетов для приёма, про-
цедурного и гинекологического 
кабинетов, кабинета вакцина-
ции, помещений для ожидания 
и гардероба.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Ōоŭ реальныž ŭостижений и результатов
Окончание. Начало на 1-й стр.
Поддержка 
у͵астнͧков С͂О

В ходе прямой линии к губернато-
ру Кузбасса обратились родные куз-
басского добровольца, не получивше-
го положенные выплаты. Сергей Ци-
вилев подчеркнул, что вопрос будет 
решён в ближайший срок. «В Кузбассе 
одна из самых больших региональных 
выплат – 200 тысяч рублей, эти день-
ги перечисляют в течение 2-3 дней. 
Причём если ранее она распростра-
нялась на тех, кто участвует в специ-
альной военной операции с периода 
мобилизации, то недавно мы внесли в 
этот закон изменения, в соответствии 
с которыми на выплаты имеют право 
все, кто участвует в СВО», – сказал гу-
бернатор Сергей Цивилев. Как расска-
зал по ВКС начальник департамента 
военно-мобилизационной подготов-
ки Ерем Арутюнян, в течение 2-3 ра-
бочих дней выплаты будут получены.

Губернатор отметил, что в рамках 
посещений учебных центров в Юрге 
и Омске проверял, в каких условиях 
живут и готовятся кузбасские бойцы. 
Регион оказывает всю необходимую 
помощь с оснащением. В Юрге рабо-
тает приёмная, где военнослужащие 
могут оставить свои просьбы для их 
скорейшего решения.

Маму мобилизованного из Белова 
волновали слухи о том, в каких усло-
виях живут военнослужащие в учеб-
ных центрах Омска. По видеосвязи к 
прямой линии подключились моби-
лизованные и добровольцы из Куз-
басса, находящиеся на боевом слажи-
вании в Омске. Они показали условия, 
в которых живут, и подтвердили, что 
ни в чём не нуждаются: есть спальные 
места, в палатке 26 градусов тепла. 
«Живём как дома», – сказали бойцы.

«Проживание в палатке – тоже 
элемент подготовки, в боевых усло-
виях тёплые казармы маловероятны. 
Нужно приложить усилия, чтобы об-
устроить палатки для себя. Со своей 
стороны мы предоставим всё, что для 
этого необходимо, вам нужно обозна-
чить, что и в каком количестве требу-
ется. В создании комфортных условий 
вам помогут и те ребята, которые уже 
живут в палатках», – подчеркнул Сер-
гей Цивилев.

Также было отмечено, что Мин-
промторг Кузбасса сформировал инди-
видуальный комплект, в который вхо-
дит: спальный мешок, хоба (сидушка), 
носилки, утеплённые шапка, тельняш-

ка, сапоги, перчатки, дождевики, ба-
лаклавы, носки. Также им выдают на-
лобный фонарь и батарейки к нему, 
изотермический коврик для сна, нож, 
фляжку, котелок, термос, тактический 
рюкзак, тактические очки и перчатки, 
ремень, грудную разгрузку, аптечку. В 
случае необходимости – матрас, оде-
яло и подушку. Эти вещи получают 
все без исключения военнослужащие.

͇дравоохраненͧе
Много обращений было по поводу 

сферы здравоохранения. В частности, 
это дефицит врачей узких специаль-
ностей. На что губернатор ответил: 
«Проблема нехватки кадров остро 
ощущалась, пик был в 2018-2019 го-
дах. С этого момента приняли ряд ре-
шений. За это время увеличилось ко-
личество бюджетных мест в КемГМУ 
и Кузбасском медицинском коллед-
же. Созданы программы по привле-
чению врачей, существует программа 
наставничества. С 1 января 2023 года 
работники здравоохранения будут по-
лучать новые ежемесячные надбавки. 
На эти цели в 2023 году предусмотре-
но более 150 млрд рублей».

Кроме того, продолжит действо-
вать программа по привлечению мо-
лодых кадров, она дополняется но-
выми мерами поддержки. Это выпла-
ты при трудоустройстве 1 млн рублей 
медработникам дефицитных специ-
альностей и 500 тысяч рублей устро-
ившимся на терапевтические, педи-
атрические участки и выездные бри-
гады скорой медицинской помощи. С 
июля прошлого года выплачивается по 
100 тысяч рублей работникам средне-
го звена, которые обеспечивают при-
ём и передачу вызовов скорой помощи.

Губернатор подчеркнул, что от-
дельное внимание уделяется привле-
чению кадров на работу в отдалённые 
территории региона. В рамках феде-
ральных программ «Земский доктор» 
и «Земский фельдшер» предоставля-
ют единовременные выплаты медра-
ботникам, прибывшим на работу в 
сельские территории. По этой про-
грамме выпускники-медики имеют 
право и на единовременные выплаты.

Ежемесячную денежную выпла-
ту получают наставники. Если моло-
дой специалист среднего звена отра-
батывает в медицинской организации 
больше года, то его наставник получа-
ет ещё и единовременную выплату – 
38 тысяч рублей.

Действуют жилищные программы 

для медиков, социальная поддержка 
для их детей. Ежегодно увеличивается 
квота целевого приёма в Кемеровском 
медицинском университете, повыша-
ется количество бюджетных мест в 
Кузбасском медицинском колледже.

«Важно, что выпускники устраи-
ваются работать в медицинские орга-
низации здравоохранения Кузбасса, 
также к нам приезжают специалисты 
из других регионов. В Новокузнецке 
активно ведётся работа ГИДУВ. По-
стоянное повышение квалификации 
медицинского персонала очень важ-
но для жителей Кузбасса», – отметил 
Сергей Цивилев.

Также губернатор рассказал об от-
крытии поликлиники в Берёзовском. 
Несмотря на то, что детская и взрос-
лая поликлиники будут находиться в 
одном здании – в просторном поме-
щении скорой помощи, у каждой бу-
дет отдельный вход. В помещение за-
везли новое медицинское оборудова-
ние, мебель, подключили интернет, 
видеонаблюдение. А станция ско-
рой помощи переезжает в городскую 
больницу. Ей выделено два этажа, где 
прошёл ремонт и подготовлена стоян-
ка для скорых. В ближайшее время за-
вершится строительство больницы 
в Междуреченске. Это объект, кото-
рый входит в программу социально-
экономического развития Кузбасса до 
2024 года, утверждённую по поруче-
нию президента Владимира Путина.

Соʹͧалͺные ͧнͧʹͧатͧвы
В ходе общения жители региона 

обращались к губернатору со своими 
идеями и инициативами. Так, ново-
кузнечанка Анна Волошина озвучи-
ла просьбу восстановить «Дом купца 
Фонарёва». «Это уникальный дом и 
музей. Он – гордость и историческое 
достояние Новокузнецка и Кузбас-
са. Мы, безусловно, поможем в реше-
нии этого вопроса. Решение уже при-
нято, из бюджета выделены средства 
на проектирование. Как только подго-
товят проект реставрации и он прой-
дёт экспертизу (а это непростая зада-
ча, потому что дом является объектом 
культурного наследия, нужно соблю-
сти массу требований), мы будем ста-
раться, чтобы «Дом купца Фонарёва» 
попал в федеральный проект. Но если 
это не получится, будем восстанавли-
вать сами», – сообщил Сергей Циви-
лев. Если объект не войдёт в програм-
му «Жилищная и социальная инфра-
структура Кузбасса», средства на ре-

монтно-реставрационные работы за-
ложены в проект бюджета: на 2024 год 
– 15 млн рублей, на 2025 год – 15 млн 
рублей.

Жители деревни Терехино Топкин-
ского округа обратились к Сергею Ци-
вилеву с просьбой вернуть им ДК. Ста-
рое здание клуба признано аварийным 
и подлежит сносу. Сотрудники пере-
ведены на работу в клуб соседнего по-
сёлка Рассвет. Там же занимается и хор 
«Цвет черёмухи», но ездить на репети-
ции людям неудобно. «Клуб в деревне 
нужен. Тем более это не только место 
досуга, но и центр сохранения нацио-
нальной культуры. Минстрой Кузбас-
са по моему поручению ещё раз прове-
дёт экспертизу здания ДК, если будет 
возможность не сносить, а капиталь-
но отремонтировать, то будем ремон-
тировать. Если здание не подлежит ре-
монту, местные власти должны про-
работать проект нового здания клуба 
и согласовать с населением», – сказал 
Сергей Цивилев и подчеркнул, что до 
нового года нужно принять решение 
– строить новое здание или восста-
навливать старое. Но клуб в Терехино 
должен быть обязательно.

Иͪͭортоͦаͪеͷенͧе
Особое внимание было уделено 

вопросам импортозамещения. Жите-
лей Анжеро-Судженска интересовало, 
когда заработает производство фане-
ры и насколько важен статус ТОСЭРа 
для города. «С производством фане-
ры была непростая ситуация, период 
банкротства, но сейчас идёт этап вос-
становления. Сдерживающим факто-
ром стало то, что за время решения 
этих проблем истёк срок действия 
ТОСЭР. Сейчас при поддержке пре-
зидента России и правительства РФ 
этот вопрос решён, всем ТОСЭР Куз-
басса продлён срок действия, и компа-
ния сможет получить статус резидента 
ТОСЭР и пользоваться всеми льгота-
ми, прежде всего налоговыми», – под-
черкнул Сергей Цивилев.

Завод по производству фанеры 
мощностью 60 тыс. кубометров в 
год будет введён в эксплуатацию в 
2023 году. Инвестиции составят около 
2,5 млрд рублей, будет создано 250 ра-
бочих мест. Также проект по производ-
ству широкоформатной фанеры вклю-
чён в план мероприятий по диверси-
фикации экономики Кузбасса. Адми-
нистрация Анжеро-Судженска ведёт 
работу с пятью потенциальными ре-
зидентами. 

Губернатор отметил, что предпри-
ятия региона активно развиваются. 
«Азот» будет работать в особой эко-
номической зоне «Кузбасс». На базе 
завода «Кузбасский Скарабей» от-
крылось инновационное производ-
ство по выпуску антибактериального 
картона из макулатуры. Завод КЭМЗ 
производит взрывозащищённые элек-
тродвигатели и вентиляторы для ра-
боты в агрессивных средах, которые 
обладают конкурентным преимуще-
ством перед зарубежными аналога-
ми. В августе на шахте им С. Д. Тихо-
ва в Ленинске-Кузнецком запущен в 
работу первый импортозамещающий 
проходческий комбайн. Он изготов-
лен благодаря технологической коо-
перации трёх предприятий из Кузбас-
са, Томска и ДНР. Завод инновацион-
ного машиностроения в Новокузнец-
ке занимается производством горно-
шахтного оборудования для добыва-
ющих предприятий Кузбасса и Рос-
сии. В Кемерове на ООО «Химпром» 
запущено производство гипохлори-
та кальция мощностью 5000 т/год. 
Новый вид продукции ориентиро-
ван на золотодобывающую промыш-
ленность, производство дезинфици-
рующих средств, обеззараживания 
и очистки воды. На рынке бытовой 
химии компании «Эльфор» и «Агро-
синтез» выпускают моющие и чистя-
щие средства, стиральный порошок, 
жидкое туалетное мыло, кислород-
ный отбеливатель. Это высококаче-
ственная и экологически безопасная 
бытовая химия.

P.S. Подводя итоги, глава регио-
на Сергей Цивилев сказал: «Мы всей 
командой четыре года проводили 
очень серьёзную работу. И этот год 
я бы назвал годом признания нашего 
труда, мы видим реальные достиже-
ния, результаты. Я считаю, главное – 
чтобы жители гордились своим реги-
оном, и мы это видим. Также мы до-
бились признания и уважения на все-
российском и международном уровне, 
получили множество разных наград», 
– сказал Сергей Цивилев. Также глава 
региона отметил, что в день рождения 
Николая Масалова было решено уч-
редить медаль, посвящённую ему. Ею 
будут награждать наиболее отличив-
шихся военнослужащих и тех, кто ак-
тивно работает в тылу.

Отметим, что ответы на вопросы, 
которые не прозвучали в эфире, будут 
предоставлены через систему «Куз-
басс Онлайн» до 30 декабря.

ОǦǭана ǍОǑАРǁВА.

ТРЕНДЫ

šкола промышленного туризма
Окончание. Начало на 1-й стр.

За время обучения в школе команда региона со-
вместно с экспертами сформировала качественные 
и безопасные экскурсионные маршруты. По ито-
гам акселератора регион стал победителем номи-
нации «ПРОМдвижение» – решения по продвиже-
нию промышленного туризма были признаны луч-
шими в России. В октябре 2022 года стартовал Вто-
рой всероссийский акселератор по промышленно-
му туризму «Открытая промышленность». Кеме-
ровская область и ещё семь субъектов-лидеров про-
шлого года получили статус регионов-наставников. 
Он позволил предоставлять экспертную поддержку 
новых регионов и параллельно, на внеконкурсной 
основе, участвовать в мероприятии с пулом новых 
предприятий. 

Сейчас на правах региона-наставника Кузбасс 
принял коллег из десяти регионов страны – от Бел-
городской области до Сахалина – в рамках Всерос-
сийской школы компетенций по формированию 
туристического маршрута на базе промышленных 
предприятий региона. 

Организатором мероприятия стало Агентство 
по туризму Кузбасса при поддержке Министерства 
туризма и молодёжной политики региона и Агент-
ства стратегических инициатив по продвижению 
новых проектов. 

«Промышленный туризм сейчас интересен це-
лому ряду людей, это и профориентация, и знаком-
ство с регионом, его инфраструктурой», – говорит 
заместитель директора агентства по развитию ту-
ризма Кузбасса Дмитрий Черноскутов.

«Кузбасс по промтуризму находится на очень 
на хорошем счету, – отмечает Анна Степанина, ме-
неджер Агентства стратегических инициатив, – по-
тому что именно здесь проходит Школа компетен-
ций. Сейчас у нас работает Центр компетенций в 
промышленном туризме в Магнитогорске, сегодня 
он открывается в Кемерове».

¢Аͦот¡ ͧ ры͠кͧ
Одним из интересных проектов промтуризма 

в Кузбассе является предприятие «Азот». Строить 
его начали в первые послевоенные годы. До сих пор 
на предприятии сохраняются постройки 1940-х – в 
статусе исторических достопримечательностей. Их 
посещение – обязательная часть экскурсии на за-
вод. Путешествие по современной его территории 
будет не пешим, а транспортным. Площадь завода 
огромна – 312 га, или 400 футбольных полей. Сами 
работники «Азота» внутри предприятия тоже пере-
двигаются на транспорте: на территории проложе-
но в общей сложности 140 км дорог – автомобиль-
ных и железнодорожных.

Одна из главных достопримечательностей «Азо-
та» – фонтан. Кстати, самый большой в Кемерове: 
его ширина – 30 метров, глубина – 2 метра. Он не 
только украшает территорию, но в первую очередь 
выполняет важную рабочую функцию: каждый день 
через него проходит 1,5 тыс кубометров воды, ис-
пользуемой на производстве. Не отключается и не 
замерзает фонтан даже зимой, в самые лютые си-
бирские морозы.

Летом в фонтане водится рыба, включаются до-
полнительные клапаны и высота струй достигает 
5 м. В своё время именно благодаря фонтану роди-
лась идея экскурсий на «Азот»: производственный 
объект облицевали камнем, благоустроили терри-

торию вокруг него. А потом подумали: почему бы 
не показывать достопримечательность туристам?

Рядом с фонтаном можно сфотографироваться, 
а вот во время экскурсий по цехам делать это запре-
щено. Посещать их без средств индивидуальной за-
щиты, которые выдаются туристам на входе, – тоже.

ПроͪыͶленностͺ в раͦреͦе
Гостей принимают и подразделения компании 

«Кузбассразрезуголь», основанной в 1964году, – од-
ной из крупнейших в России. Кедровский угольный 
разрез, принадлежащий компании, вошёл в число 
главных объектов национального туристического 
маршрута «Кузбасс в сердце».

Туристы, оказавшись на разрезе, своими глазами 
увидят работу промышленного гиганта и в каком-
то смысле почувствуют себя горняками. Для начала 
им предложат пройти процедуру, которую сотруд-
ники Кедровского проходят ежедневно, – медицин-
ское обследование на электронном комплексе. За-
тем – инструктаж по технике безопасности. Дальше 
туристы получат каску, жилет, перчатки, очки и от-
правятся на смотровую площадку разреза.

А посмотреть здесь есть на что. На Кедровском 
разрезе сосредоточена самая современная техника. 
Сотрудники покажут огромную рабочую площадь 
с экскаваторами и самосвалами, расскажут о новых 
технологиях подрыва пород. Сами работы снимать 
запрещено, зато можно сфотографироваться ря-
дом с горнодобывающей техникой или с БелАЗом, 
одно только колесо которого выше четырёх метров.

В рамках обучающей деловой программы пред-
ставители принимающей стороны поделились опы-
том Кузбасса в развитии промышленного туризма 
и формировании туристских маршрутов. Участни-
ки узнали, для чего необходима трансферная экс-
курсия на промышленное предприятие, как объе-
динить общей тематикой культурные объекты по-
каза, промышленные предприятия, объекты пита-
ния и сувенирную продукцию. А также нашли ответ 
на вопрос: как интегрировать промышленное пред-
приятие в туристический маршрут? 

Путͺ ͪеталла
С экскурсией можно побывать и на старейшем 

в Сибири Гурьевском металлургическом заводе, ос-
нованном в 1816 году, и на Кузнецком металлур-
гическом комбинате – том самом, которому Мая-
ковский посвятил стихотворение «О Кузнецкстрое 
и людях Кузнецка» (самые известные его строки: 
«Через четыре года здесь будет город-сад»). В наше 
время на его базе работает другое предприятие – 
Новокузнецкий металлургический комбинат, со-
трудники которого бережно хранят легендарную 
историю завода.

Захватывающим станет путешествие и на пред-
приятие «Сибшахтострой». В 2022 году компания 
отметила 75-летие. Главный профиль её деятельно-
сти – строительство промышленных предприятий 
для горной, металлургической и нефтехимической 
промышленности: заводов, шахт, разрезов, а так-
же крупных спортивных объектов. Хотите своими 
глазами увидеть, как металл проходит весь путь от 
проката до готовых сложнейших деталей? Во вре-
мя экскурсии на «Сибшахтострой» можно наблю-
дать эти «металломорфозы».

̈́еловая ͭро͢раͪͪа
Во время практических заданий разработали 

прототипы сувениров для промышленных тури-
стов и презентовали их коллегам. Авторы самых 
оригинальных идей получили подарки от офи-
циального туристического бренда региона VISIT 
KUZBASS. Также в рамках деловой программы со-
стоялась отдельная сессия по профориентацион-
ному проекту «Больше чем работа» и питч-сессия 
«Промышленный туристский маршрут». 

Междисциплинарные команды прошли по 
первому промышленному туристскому маршру-
ту «Уголь. Химия. Металл», который был разра-
ботан в 2022 году. Практическим опытом в рам-
ках Школы компетенций делились предприя-
тия-участники первого акселератора, чьи проек-
ты были признаны лучшими в специальных но-
минациях: «Кедровский угольный разрез» (АО 
«УК «Кузбассразрезуголь»), ООО ОК «Сибшах-
тострой», КАО «Азот» и экоусадьба «Сыровар-
ня Лобанова».

Очень часто сетуют на то, что туризм не мо-
жет развиваться на промышленных предприяти-
ях из-за вопросов безопасности, административ-
ных барьеров, непонимания руководителями зна-
чимости этой сферы. Но специалисты считают, 
что проблема имеет решение.

«Если мы говорим о Кузбассе, то не всё замы-
кается на металлургии и угле. У вас есть велико-
лепные кондитерские производства, предприятия 
лёгкой промышленности. Если говорить о южных 
регионах, там охотно принимают гостей винные 
производства, – рассказывает Валерий Виногра-
дов, эксперт по промтуризму. – В Калининграде 
можно увидеть объекты промышленной археоло-
гии – старые предприятия Кёнигсберга. И, безус-
ловно, янтарный комбинат. В Челябинской обла-
сти очень популярна великолепная экскурсия на 
Златоустовскую оружейную фабрику. Это пред-
приятие когда-то посещали три российских им-
ператора. Поэтому выбор есть среди целого ряда 
отраслей».

Дмитрий УВАРОВ.

ИНИЦИАТИВА

Надёжное будущее страны
ǋреǣидент Рǐ Вǧадимир ǋǯтин Ǫǝратиǧǭȶ Ǧ ǯȮаǭт-
ниǦам ǫерǞǪǟǪ ǭȱеǣда РǪǭǭийǭǦǪǟǪ дǞиǢениȶ де-
тей и мǪǧǪдȷǢи� ǦǪтǪрȲй ǫрǪȯȷǧ Ǟ МǪǭǦǞе.

Глава государства отметил, что организовать та-
кое движение решили сами дети. Они с нуля стали во-
площать в жизнь эту идею.

«Хочу пожелать вам и дальше мечтать, творить, 
предлагать собственные проекты, никому не подра-
жать, а придумывать и создавать своё, если нужно – 
смело отстаивать свою правоту, но при этом уметь 
прислушиваться к возражениям, ценить конструк-
тивную критику и советы. Вновь подчеркну: движе-
ние и сейчас, и в дальнейшем должно строиться вокруг 
того, что нужно и интересно вам самим, вокруг ваших 
интересов и увлечений. В этом его принципиальный 
смысл: быть доступным на всей территории страны – 
и в больших городах, и в маленьких посёлках – совре-
менным пространством, где соединены все возможно-
сти для самореализации каждого ребёнка, подростка, 
молодого человека. Где с вами готовы делиться сво-
им опытом, знаниями люди, добившиеся успеха в сво-
их профессиональных сферах, и где вы всегда можете 
рассчитывать на поддержку наставников», – приводит 
слова главы государства сайт Кремля.

Владимир Путин также подчеркнул, что всех бу-
дущих участников движения объединяет стремление 
к собственному развитию, к тому, чтобы шаг за ша-
гом покорять намеченные вершины в учёбе, спорте, 
любой другой деятельности, своими достижениями, 
примером вдохновлять, воодушевлять остальных, а 
также вносить свой вклад в развитие страны, делать 
то, что приносит пользу нашему государству и людям. 

Вера ǍКВОРǒОВА.

ПРОДОВОЛЬСТВЕННЫЙ РЫНОК

К новогоднему столу
ǋреднǪǞǪǟǪдние ȶрмарǦи ǫрǪйдǯт Ǟ Кǯǣǝаǭǭе.

В эту пятницу, 23 декабря, в семи крупных горо-
дах Кузбасса: Анжеро-Судженске, Белове, Кемерове, 
Киселёвске, Междуреченске, Новокузнецке и Проко-
пьевске – пройдут ярмарки.

К праздничному столу по сниженным ценам мож-
но будет приобрести мясную и молочную продукцию, 
рыбные деликатесы, хлебобулочные и колбасные из-
делия, куриное яйцо, мёд. Кроме того, будут пред-
ставлены непродовольственные товары: текстиль, хо-
зяйственные товары, рукоделие, ёлочные украшения.

Новогоднее настроение на ярмарочных площадях 
обеспечат работники культуры. Торговые ряды будут 
работать с 9 до 16 часов. Места проведения можно 
уточнить в администрациях муниципалитетов. 

ǋреǭǭ�ǭǧǯǢǝа АǋК.

ПРОСВЕЩЕНИЕ

Новые знания – 
новые возможности
КаǦ ǫǪǧǯȮитȳ ȴǧеǦтрǪннȲе ǯǭǧǯǟи на ǫǪртаǧаǱ 
ǟǪǭǯдарǭтǞеннȲǱ ǞедǪмǭтǞ� ǯǝереȮȳǭȶ Ǫт мǪ-
ȯенниǦǪǞ� ǫǪǧǯȮитȳ нǪǞǯȵ ǫрǪǰеǭǭиȵ ] ǪǝǪ 
Ǟǭȷм ȴтǪм раǭǭǦаǣаǧи ǧȵдȶм ǭ инǞаǧиднǪǭтȳȵ 
Ǟ рамǦаǱ ǫрǪеǦта �АǣǝǯǦа интернета�.

На площадке Центра городских историй библио-
теки на ул. Весенней г. Кемерово в течение трёх дней 
проходили занятия от специалистов регионального 
Отделения Пенсионного фонда РФ. Слушатели узна-
ли, как заказывать выписки, справки о назначенных 
выплатах, как найти информацию о льготах, как за-
писаться на приём или направить обращение на сай-
те организации. 

Большинство участников имели подтверждённую 
учётную запись на портале «Госуслуги» и смогли за-
крепить полученные знания в личном кабинете. Тем, 
кто ещё не зарегистрировался на госуслугах, специ-
алисты ПФР помогли это сделать, а работники биб-
лиотеки сразу подтвердили учётную запись.

Сотрудники регионального Отделения ПФР не в 
первый раз выступают в роли преподавателей на кур-
сах компьютерной грамотности «Азбука интернета». 
«Раньше мы проводили занятия «Азбуки» для людей 
пожилого возраста. В этом году попробовали препо-
давать для людей с инвалидностью. Курс пришлось 
трансформировать радикально, так как наши слуша-
тели уже хорошо знакомы с компьютером и активно 
пользуются интернетом. Но всё-таки мы нашли мно-
го нераскрытых тем, осваивали работу с презента-
цией, с таблицами. Одна слушательница решила соз-
давать свой блог в интернете, мы с ней немного по-
учились работе в видеоредакторе», – приводит сло-
ва Елены Гришиной, главного специалиста-экспер-
та отдела эксплуатации и сопровождения информа-
ционных подсистем ОПФР по Кемеровской области, 
пресс-служба ведомства. 

В этот раз в «Азбуке интернета» приняли уча-
стие 12 человек. Для них, помимо специалистов ПФР, 
занятия провели представители Центра поддерж-
ки предпринимательства. Они рассказали, как можно 
получить новую профессию или повысить уже имею-
щуюся квалификацию благодаря существующим он-
лайн-программам. Представители МВД рассказали 
слушателям, как избежать ловушек, которые интер-
нет-мошенники расставляют в сети. Каждый участ-
ник школы «Азбука интернета» по итогам получил 
сертификат и учебник с одноимённым названием, 
чтобы в любой момент можно было обновить в памя-
ти полученную информацию.

Ǉариǭа ƽОƿДАНОВА.
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n Для социального предпринимателя главное – качество жизни людей.
Фото Федора Баранова.

ВОЛЕЙБОЛ

Оптимистичный эпилог в «Арене»

n Капитан «Кузбасса» Михаил Щербаков (на переднем плане) сыграл 
в сезоне 13 матчей, заработав 80 очков, в том числе 25 на блоке (лучший 
результат в команде по этому показателю). Фото Владимира Клюева.

АКТУАЛЬНО

Менять жизнь 
к лучшему

спринт-новости

Региональными победителями стали 
пять проектов: «Производство непромокае-
мых акваподгузников для гидрореабилита-
ции детей с ОВЗ», г. Юрга (ИП Елена Игна-
тьева); санаторий «Сибирская здравница», 
г. Салаир (генеральный директор Николай 
Наумов); детский развивающий центр «Ака-
демия малышей», г. Новокузнецк (генераль-
ный директор Ксения Гринкевич); «Обуче-
ние олимпийскому виду спорта «стрельба 
из лука» детей, пожилых людей и людей с 
ОВЗ на базе клубов «ЛУКИСТРЕЛЫ», г. Ке-
мерово (учредитель Николай Степанов); 
«Сообщество родителей Кемеровской об-
ласти – «Детки!», г. Кемерово (Екатерина 
Казарина).

Победители награждены дипломами и 
ценными призами. Теперь их ждёт феде-
ральный этап и возможность стать лучши-
ми в стране.

В Кузбассе конкурс проводит региональ-
ный Центр инноваций социальной сферы 
при поддержке Центра «Мой бизнес». На-
помним, что в регионе конкурс проходит 
уже в восьмой раз, за это время в нём при-
няли участие более 380 предпринимателей. 
В 2019 и 2021 годах три кузбасские компа-
нии стали победителями конкурса в Москве.

По словам руководителя Центра иннова-
ций в соцсфере Светланы Энгель, этот кон-
курс проводится, чтобы выявить и поощ-
рить региональные практики социально-
го предпринимательства, которые достиг-
ли наилучших результатов в решении соци-
альных проблем. Конкурс нужен для того, 
чтобы создавать в нашем регионе более ком-
фортные, удобные и серьёзные социальные 
условия для жизни людей.

«В первую очередь это даёт признание 
социальным предпринимателям, которые 
реализуют свои проекты, оказывают услуги 
людям, решая тем самым их проблемы, важ-
ные и острые», – говорит Светлана Энгель.

На федеральном этапе конкурс прово-
дится с 2015 года Министерством экономи-
ческого развития РФ при поддержке прези-
дентской платформы «Россия – страна воз-
можностей» в рамках национального проек-
та «Малое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной предприни-
мательской инициативы».

«Конкурс помогает социальным пред-
принимателям раскрыть свой опыт, сфор-
мировать лучшие предложения для разви-
тия социальной среды и продемонстриро-
вать механизмы развития социальных услуг. 
Искренне поздравляю каждого участника, 
ведь участие в конкурсе – это и возможность 
найти близких по духу людей и новых пар-
тнёров», – говорит директор АНО «Центр 
развития социального предприниматель-
ства и НКО», эксперт Минэкономразвития 
РФ, организатор конкурса Денис Богатов.

«Эти прекрасные люди готовы жертво-

вать своим временем, своими силами и зна-
ниями для того, чтобы помочь другому че-
ловеку. Социальное предпринимательство – 
не только важный вид деятельности, это биз-
нес, мерилом успешности которого выступа-
ет не прибыль, а общественное признание, 
помощь, которую получают от такого биз-
неса люди. Светлана Энгель явилась перво-
открывателем социального предпринима-
тельства в регионе, ведь тогда, в 2013 году, 
не было ни программ поддержки, ни терми-
на такого даже не было и приходилось всё 
начинать с нуля», – делится мыслями Упол-
номоченный по защите прав предпринима-
телей в Кузбассе Елена Латышенко.

Социальный предприниматель, руко-
водитель «Дерзкого садика» кемеровчанка 
Анастасия Бондарь уже не единожды была 
победителем этого конкурса. Её первые вос-
питанники уже давно окончили вузы и ско-
ро приведут заниматься к ней собственных 
ребятишек. Как призналась сама Анастасия, 
первые шаги в работе с детьми были непро-
стыми. Тогда и такого понятия не было – «со-
циальное предпринимательство». Но прош-
ли годы, проект оказался успешным и сейчас 
Анастасия – дважды лауреат этого конкурса.

«Мы работаем с детьми дошкольного 
возраста, у нас «Дерзкий садик», мы взаи-
модействуем со смело-весёлыми ребятиш-
ками, занимаемся их воспитанием. При-
нимали участие в самом первом конкурсе 
семь лет назад и стали победителями. Ду-
мали, что больше уже нельзя. Оказывает-
ся, нет! Снова подали заявку, поделились с 
жюри своими планами и вновь оказались в 
числе победителей», – говорит Анастасия.

Ряды растут
«В 2021 году впервые участники из Ке-

меровской области, включённые в реестр 
социального предпринимательства, вос-
пользовались государственной поддержкой: 
36 организаций получили гранты на разви-
тие бизнеса, общий объём финансирования 
составил 14,8 миллиона рублей», – расска-
зали в пресс-службе Фонда развития пред-
принимательства Кузбасса. 

В 2022 году программа поддержки про-
должается, в настоящее время идёт приём 
документов на участие в конкурсе на полу-
чение грантов. Планируется, что бюджетное 
финансирование получат не менее 20 пред-
принимателей.

Наибольший процент (более 60) пред-
принимателей, включённых в реестр, ока-
зывают следующие услуги: уход за детьми, 
дополнительное образование (ментальная 
арифметика, каллиграфия, скорочтение и 
прочее) и развитие (изобразительное ис-
кусство, лепка, спортивные секции, хорео-
графия и др.).

Далее в списке – помощь социально уяз-

вимым категориям граждан: уход за пожилы-
ми людьми и их оздоровление (дома преста-
релых, санаторно-курортные учреждения), 
реабилитация и социальная адаптация инва-
лидов и людей с ограниченными возможно-
стями здоровья, реализация средств реаби-
литации – 25 процентов предпринимателей 
реестра оказывают перечисленные услуги.

На сегодняшний день около 13 процен-
тов компаний из числа реестра социальных 
предпринимателей предоставляют рабочие 
места для социально уязвимых категорий 
граждан: инвалидов и лиц с ОВЗ, пенсио-
неров и граждан предпенсионного возрас-
та, лиц, освобождённых из мест лишения 
свободы, и прочих.

Вступление предприятия в реестр соц-
предпринимательства даёт право на помощь 
государства в рамках нацпроекта «Поддерж-
ка предпринимательской инициативы». Так, 
социальным предпринимателям доступ-
ны федеральные гранты в размере от 100 
до 500 тысяч рублей (в Арктической зоне 
– до 1 миллиона рублей). Программу реа-
лизует Министерство экономического раз-
вития РФ. В 2022 году государство усилило 
помощь – минимальный размер софинанси-
рования расходов при реализации проекта 
в сфере социального предпринимательства 
снизили с 50 до 25 процентов. Действуют 
профильные региональные меры поддерж-
ки (консультационные и образовательные 
услуги, льготное кредитование, помощь с 
маркетинговым продвижением и т. д.).

Поддержка не на словах
Для социальных предпринимателей Куз-

басса, применяющих упрощённую систему 
налогообложения (УСН), вводятся льгот-
ные налоговые ставки. Пакет мер поддерж-

ки для этой категории предпринимателей 
был принят на 42-м заседании парламента 
нашей области.

«Деятельность социальных предприни-
мателей направлена прежде всего на улуч-
шение качества жизни кузбассовцев, поэ-
тому мы оказываем им максимальную под-
держку. Установление пониженных налого-
вых ставок – нужный и закономерный шаг 
со стороны парламента региона. У социаль-
ного предпринимательства должна быть 
возможность расти и развиваться, поэтому 
снижение налоговой ставки для этого вида 
бизнеса стало одним из значимых пунктов в 
региональном пакете мер поддержки», – по-
яснил губернатор Кузбасса Сергей Цивилев.

С 1 января 2023-го по 31 декабря 
2025 года для социальных предпринима-
телей будет снижена налоговая ставка с 
15 процентов до 5, если объектом налого-
обложения являются доходы, уменьшенные 
на величину расходов, и с 6 процентов до 1 – 
если объектом налогообложения являются 
доходы. Предприниматели смогут восполь-
зоваться этой мерой с 2024 года, уплачивая 
налог за 2023 год.

В реестре социальных предприятий Куз-
басса зарегистрировано 164 организации. 
Они обеспечивают занятость социально не-
защищённых граждан, производят необхо-
димые для них товары и услуги, в том чис-
ле бытовые, реабилитационные, медицин-
ские, образовательные. Свыше 90 процен-
тов из них применяют УСН.

Отметим, что аналогичные налоговые 
ставки с 2020 года уже действуют в Кузбассе 
для социально ориентированных некоммер-
ческих организаций, 30 ноября 2022 года 
льгота для них была продлена до 2025 года 
включительно.

Дмитрий УВАРОВ.

Подведены итоги конкурса «Лучший социальный проект-2022 в Куз-
бассе». В этом году его участниками стали 28 социальных предпри-
нимателей, которые занимаются реабилитацией людей с ограничен-
ными возможностями здоровья, предоставляют рабочие места инва-
лидам и пенсионерам, работают в сфере спорта, социального обслу-
живания, культуры, школьного образования.

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

«Нескучная 
планета»

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
На этой неделе, 21-23 декабря, в Ке-
мерове состоятся традиционные все-
российские соревнования по много-
борьям.

В программе турнира многоборок пять 
видов: бег на 60 метров с барьерами, 
прыжки в высоту, толкание ядра, прыж-
ки в длину, бег на 800 м. Многоборцы в 
течение двух дней оспорят первенство в 
семи видах: бег на 60 м, прыжки в длину, 
толкание ядра, прыжки в высоту; бег на 
60 м с барьерами, прыжки с шестом, бег 
на 1000 м.
Соревнования пройдут в четырёх воз-
растных группах: мужчины и женщины, 
юниоры и юниорки не старше 23 и 20 лет, 
юноши и девушки до 18 лет. На старт 
выйдут спортсмены из десяти регионов. 
Начало соревнований в легкоатлетиче-
ском манеже на улице Ворошилова, 13, 
– 10.00. Главный судья турнира – участ-
ник Олимпийских игр-1996, 2000 Андрей 
Кислых.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Кемеровский «Кузбасс» в очередном 
туре чемпионата России переиграл 
16 декабря в Иркутске «Байкал-
Энергию» – 5:3 (3:2).

Наша команда эффективно использова-
ла стандартные положения, реализовав 
три угловых: два мяча забил Александр 
Егорычев, один – Артём Репях. С игры по-
разили ворота хозяев Алексей Ничков и 
Владислав Шульга.
«Кузбасс» под руководством Дмитрия 

Щетинина одержал одиннадцатую по-
беду в сезоне и лидирует в «регуляр-
ке», правда, без учёта результата вче-
рашней встречи в Хабаровске со «СКА-
Нефтяником». 
Молодёжный состав «Кузбасса», высту-
пающий в высшей лиге всероссийских 
соревнований, 17-18 декабря обменялся 
победами на своём льду с «Енисеем-2» 
из Красноярска – 9:6, 3:5. В среду-чет-
верг, 21-22 декабря, подопечные Евгения 
Хвалько сыграют дома с абаканским клу-
бом «Саяны». Начало матчей в ЛД «Куз-
басс» – 13.00.

МИНИ-ФУТБОЛ
Новокузнецкий «Сиб-Транзит» лиди-
рует в высшей лиге первенства Рос-
сии (конференция «Восток»).

В пятом туре соревнований кузбассовцы 
под руководством Игоря Путилова раз-
громили 16-17 декабря в Копейске «Юж-
ный Урал» из Челябинска (10:3) и местную 
«Сигму-К» (6:2). «Сиб-Транзит», набрав 
28 очков в 12 матчах (разница мячей: 52-
27), на три балла опережает иркутский 
клуб «ИрАэро», у которого две игры в за-
пасе.
Два матча в запасе и у кемеровского 
«Кузбасса», замыкающего квартет лиде-
ров «Востока» (20 очков, 42-29). 
Команда Алексея Кудлая 21-22 декабря 
встретится в Красноярске с «ИрАэро» и 
дублем «Норильского никеля». Кемеров-
ский клуб организует для болельщиков 
поездку в Красноярск на матч с иркутя-
нами.

Андрей ТАРКОВ.

Это новогоднее семейное представление 
активно готовит прокопьевская драма.

23 декабря в Кузбасском центре искусств начнёт 
свою работу уникальный мультимедийный про-
ект. Любители искусства всего за два часа смогут 
увидеть сразу две грандиозные выставки «10 ге-
ниев эпохи Возрождения» и «Винсент Ван Гог». 

На выставке «10 гениев эпохи Возрождения» все желаю-
щие познакомятся с величайшими итальянскими художни-
ками Ренессанса и их шедеврами. Посетители будут окруже-
ны многометровыми движущимися полотнами XIII-XV ве-
ков. Проекции на стенах созданы с применением современ-
ных технологий, 3D-эффектов, анимационная программа со-
провождается классической музыкой. Джоконду и другие об-
разцы высокого искусства эпохи Возрождения можно будет 
рассмотреть детально, оценив неповторимый стиль, колорит 
и живописную технику великих мастеров. Например, будет 
уникальная возможность увидеть на картине «Рождение Ве-
неры», как ветер шевелит золотые кудри богини. Многие ге-
рои известных картин словно оживут, что по-новому позво-
лит взглянуть на работу живописцев. Основными идеями эпо-
хи Возрождения стали идеи гуманизма: признание человека 
в качестве высшей ценности, повышенное внимание к разви-
тию таланта, возможностей разума, воспевание красоты тела. 
Все образы подчёркивают гармоничное развитие и духовно-
го, и физического начала.

На втором этаже Кузбасского центра искусств ценители 
прекрасного увидят мультимедийный проект «Винсент Ван 
Гог». Один из самых известных художников мира будет пред-
ставлен не только как живописец, но и как автор очень инте-
ресных и содержательных писем, а также как непризнанный 
при жизни гений. Голос диктора проведёт зрителя сквозь че-
реду драматических событий в его судьбе, расскажет о мало-
известных фактах из биографии. 

Анна ТИМОЩУК.

Возможность 
прикоснуться 
к гениям

Интерьеры театра – от па-
радных лестниц до театрально-
го кафе – наполняются всё но-
выми и новыми деталями: пря-
ничными домиками и еловыми 
арками, подарочными короб-
ками и новогодними сюжетны-
ми композициями. Уникаль-
ные зеркальные костюмы, ув-
лекательные интерактивные, 
игровые локации и самая яркая 
фотозона в «Резиденции Деда 
Мороза» удивят не только де-
тей, но и родителей.

– Ежегодно в преддверии 
Нового года наш театр пре-
вращается в отдельный ска-
зочный мир, где дети и их 
родители смогут сполна за-
рядиться поистине волшеб-
ной новогодней атмосферой! 
В этом году мы приглашаем 
всех жителей и гостей города 
в путешествие по «Нескучной 

планете». Уже сегодня боль-
шинство интерьеров театра 
оформлены в уникальном, 
неповторимом ленкомовском 
стиле! А наша красивая автор-
ская ёлка сделает ваши фото-
графии незабываемыми, – от-
мечает Людмила Купцова, ди-
ректор театра, заслуженный 
работник культуры РФ.

По традиции театр работа-
ет в предпраздничные дни не 
только для детского зрителя, 
но и для взрослого: «Лекарь 
поневоле», «Восемь любящих 
женщин», «Дуры мы, дуры», 
«#ЛЮБЛЮНЕМОГУ». Уже 
сегодня будет дан старт ново-
годним утренникам для детей 
мобилизованных. Сказочные 
представления будут прохо-
дить в театре ежедневно с 20 
по 30 декабря и с 2 по 8 янва-
ря в 11.00 и 14.00.

В стартовом составе хозяев сыгра-
ли в спорткомплексе «Арена» Роман 
Пакшин, набравший 15 очков, Алек-
сандр Маркин (12), Кирилл Клец (9), 
Михаил Щербаков (7), Инал Тавасиев 
(5), Егор Кречетов (3) и либеро Алек-
сей Обмочаев. На замену выходили 
Александр Дьячков (5), Андрей Тка-
ченко (3), Антон Карпухов и либеро 
Александр Моисеев. Дебютировал в 
команде 27-летний доигровщик Мак-
сим Ивлиев, выступавший в минувшем 
и нынешнем сезонах в подэлитной лиге 
за «Тюмень».

Минский клуб на равных сопер-
ничал с хозяевами в третьей партии, 
по ходу которой доминировал (10:4, 
14:10, 17:14), но в итоге уступил с ми-
нимальной разницей в счёте (23:25).

Главный тренер «Строителя» Олег 
Миканович резюмировал после матча: 

– Приятно вернуться в зал, где 
работал три сезона, приятно здесь 
играть. Первые две партии ребя-
та находились не в своей тарелке, в 
третьем сете показали хорошую игру, 
но всё же это не тот волейбол, кото-
рый нужен в суперлиге. Пока нам не 
хватает уверенности в себе, в своих 
действиях.

Олег Викторович работал в тренер-
ском штабе «Кузбасса» в 2018-2021 го-
дах, был помощником финна Туома-

са Саммелвуо, румына Георге Крецу и 
россиянина Алексея Вербова, чемпи-
он России-2019.

В этом году «Кузбасс» возглавил 
Алексей Бабешин, дебютирующий в 
качестве рулевого клуба элитного ди-
визиона. Под его руководством кеме-

ровчане выиграли шесть матчей в три-
надцати турах «регулярки» и в табли-
це суперлиги занимают восьмое место. 
На верхних строчках таблицы – «Зе-
нит» (Санкт-Петербург), не знающий 
поражений в сезоне, «Зенит» (Казань) 
и московское «Динамо».

В воскресенье, 25 декабря, «Куз-
басс» проведёт в Нижневартовске с 
«Югрой-Самотлором» последнюю 
встречу в 2022-м; 4 января завершит 
первый круг «гладкого» турнира мат-
чем в Нижнем Новгороде с АСК, а 8 ян-

варя сойдётся в Новом Уренгое с «Фа-
келом».

Первая домашняя игра кемеров-
чан в следующем году запланирована 
на 13 января в спорткомплексе «Куз-
басс-Арена», где команда справила 
новоселье 7 декабря, взяв верх над 
«Динамо-ЛО» из Ленинградской об-
ласти (3:0).

Напомним: путёвки в плей-офф 
чемпионата страны напрямую зара-
ботает квартет лидеров, восемь ко-
манд сыграют в квалификационном 
раунде по схеме: 5-12, 6-11, 7-10, 8-9. 
Четвертьфинальные серии – два мат-
ча, полуфинальные и финальные – до 
трёх побед.

Вадим АНТОНОВ.
  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сегодня «Кузбасс-2» проведёт в Ново-
сибирске повторный матч чемпиона-
та Молодёжной лиги с «Самотлором» 
(Нижневартовск).
В первой встрече 16 декабря подопеч-
ные Сергея Троцкого одержали «сухую» 
победу (3:0), в дальнейшем уступили 
хозяевам площадки из «Локомотива-
СШОР» (1:3) и одолели красноярский 
«Енисей-2» (3:1).
В нынешнем сезоне кемеровская «мо-
лодёжка» выиграла 16 матчей, потерпев 
пять поражений. В таблице лиги «Куз-
басс-2» занимает четвёртое место, опе-
режая 12 коллективов.
В Новосибирске наша команда вновь 
сыграет с дублем «Локомотива» (21 де-
кабря) и с «Енисеем-2» (22 декабря).

Кемеровский «Кузбасс» в заключительном домашнем мат-
че года мужского чемпионата России переиграл 16 декабря 
«Строитель» из Минска – 3:0 (25:16, 25:18, 25:23).




